

sammenhalten ein recht festes und herzliches war und die Vereinsabende und Feste, an denen auch die andern deutschen Vereine, der Studentenverein und der Turnverein, teil nahmen, gut besucht waren. Aber auch für die ernstesten Bestrebungen des Jungbuchhandels zeigte der neue Verein sein Interesse, und wir sehen schon im ersten Jahre, mit welchem Eifer der rührige Vorsitzende, der leider vor einigen Jahren hier verstorbene Paul Ackermann, Stellung nimmt zu der damals schon neu angeregten Examen-Frage, und seine echten, kernigen Worte:

»Nicht von der einseitigen Bekämpfung des Schleichens, der litterarischen Ueberproduktion, der Konkurrenz, des Lehrlings- und Schreiber-Unwesens u. können wir uns völlige Heilung der Schäden des deutschen Buchhandels versprechen, sondern in der Befestigung ehrenhafter kaufmännischer, wissenschaftlicher und moralischer Grundsätze durch Heranbildung eines neuen Buchhändler-Stammes, allmähliche Wiederentfernung der eingedrungenen schädlichen Elemente und Sonderstellung im Gesamthandelsstande« haben für uns und die Allgemeine Vereinigung noch heute volle Geltung.

Der Verein hat seitdem mancherlei Schwankungen durchgemacht, seine Mitgliederzahl reichte mehr als einmal kaum für die Besetzung des Vorstandes aus; aber nirgends mehr als in Paris ist die mangelhafte Auffassung vom Wert und der Pflicht kollegialen Zusammenhaltens zu begreifen. Man hat hunderterlei Abhaltungen, besonders wenn man seinen Aufenthalt im voraus auf eine bestimmte Zeit beschränkt weiß und während dieser doch recht viel sehen und lernen und profitieren möchte. (Es ist übrigens nicht immer die Elite der deutschen Gehilfenschaft — es mögen etwa 25 Gehilfen in Betracht kommen —, die sich in Paris zusammenfindet.) Der eine hat durch Verbindungen Anschluß an die höheren deutschen und französischen Kreise und hat es dann natürlich nicht nötig, die »armelige Vereinsmeierei« mitzumachen. Ein anderer liebt es, seinen Verkehr auf das Ewig-Weibliche zu beschränken, und möchte bei seinen Amusements von den Kollegen weder kontrolliert noch abgehalten werden, oder er ist (nicht selten ohne Standesamt) verheiratet und braucht Zeit und Geld für seine Frau und seine Familie. Ein dritter fürchtet, beim Umgang mit den Landsleuten zu wenig zum Französisch-Sprechen zu kommen, und meidet sie deshalb lieber ganz, ein vierter ist noch so im Danne kleinstädtischer Philisterei, daß er sich mit den in ihren Anschauungen oft so grundverschiedenen, vielfach weit gereisten Kollegen durchaus nicht vertragen kann. Ich führe hier nur solche typische Beispiele an, deren Originale ich selbst kennen gelernt habe.

Auch die Frage eines geeigneten Vereinszimmers ruft in Paris die größten Schwierigkeiten hervor. Ich kann Ihnen von mehreren vergeblichen Entdeckungsreisen nach einem solchen erzählen, da die Auswahl unendlich viel kleiner ist als bei uns. Und schließlich — das Bier, das überall teuer, aber nicht überall gut ist. Ja, einmal haben wir sogar in den Katakomben gehaust, indem wir versuchsweise eine Sitzung in einem ehemaligen Regelpahn-Gewölbe im Keller abhielten, um schließlich doch wieder zum alten Vereinszimmer zurückzukehren, in die von dem alten Schweizer Wüst und seiner resoluten, dicken schwäbischen Ehegattin geführte, vorzugsweise von Deutschen besuchte »Brasserie Suisse« in der »Rue de l'arbre sec« (Straße zum trockenen Baum), wo der Verein schon seit den siebziger Jahren zusammenkommt.

Und doch hat ein Gehilfenverein nirgends mehr Berechtigung als in Paris und kann für den, der fremd und verlassen vielleicht zum erstenmal in die Weltstadt und ins Ausland kommt, unter Umständen von größtem Wert sein; sei es, daß der Gehilfe, wenn's ihm schlecht geht, Rat und

Unterstützung bei den Kollegen findet, daß er durch sie von einer Stellenvakanz erfährt, oder auch nur, daß er wenigstens im Verein sein Weihnachtslied singen und sich beim Lichterglanz des strahlenden Tannenbaums auf kurze Zeit in die deutsche Heimat zurückversetzt träumen darf. Diese Gründe waren es auch, die mir im Frühjahr 1896 den Mut gegeben haben, den ehemaligen Verein, der im Winter wieder sanft entschlafen war, in Gemeinschaft mit den Kollegen Ehrig und Ostheim zu neuem Leben zu erwecken. Und es gelang mir auch und zwar auf der Grundlage der »Allgemeinen Vereinigung«, für deren ideale und praktische Bestrebungen ein Teil der Pariser Gehilfenschaft sich, wenn auch langsam, erwärmte. Der im Mai 1896 mit sieben Mitgliedern neu gegründete Verein, der zum Andenken an die vielen schönen Dampferfahrten, die seine Mitglieder Seine-abwärts nach dem Villenstädtchen Bellevue unternahmen und bei denen immer mächtig agitiert und geworben wurde, den Namen »Bellevue« erhalten hat, wuchs innerhalb dreier Monate auf vierzehn Mitglieder an, von denen sich sieben zugleich als Ortsgruppe der A. V. konstituiert hatten. Wir haben in jener Zeit systematisch jeden in Paris neu eintreffenden Gehilfen zu gewinnen gewußt, und im Verein herrschte ein fröhliches Leben und Treiben. So gemischt auch die Gesellschaft war — zählten wir doch unter den außerordentlichen Mitgliedern und Gästen Schweizer, Desterreicher, Franzosen, Holländer, Schotten, einmal sogar einen Griechen, der nicht einmal deutsch verstand, — es herrschte doch ein einträchtiger Ton in unserer Gemeinde. Leider ist es mir nicht vergönnt gewesen, die Bande der Kollegialität fester zu knüpfen, da ich im Spätsommer meiner Militäranglegenheiten wegen zurückkehren mußte zu den heimatlichen Penaten. Die »Bellevue« aber ist im darauffolgenden Winter mit ihrer Mitgliederzahl von neuem auf dem Gefrierpunkt angelangt. Jedem von Ihnen, meine Herren, der noch nach Paris gehen wird, kann ich es nicht dringend genug ans Herz legen: Nehmen Sie sich des Gehilfenvereins an (wenn er sich Ihrer nicht annimmt) und werben Sie für ihn! Seien Sie einig im Gedanken an das einige Vaterland; so kommen Sie auch am wenigsten in Versuchung, Ihr Deutschtum zu vergessen! (Schluß folgt.)

### Kleine Mitteilungen.

Berner Litterarkonvention. — Das Reichsgesetzblatt Nr. 52, ausgegeben zu Berlin am 6. Dezember 1897, veröffentlicht die

»Verordnung, betreffend die Ausführung der am 9. September 1886 zu Bern abgeschlossenen Uebereinkunft wegen Bildung eines internationalen Verbandes zum Schutze von Werken der Litteratur und Kunst. Vom 29. November 1897.«

Der Wortlaut der Verordnung ist im amtlichen Teile der heutigen Börsenblattnummer abgedruckt. (Vgl. auch »Zusätze und Deklaration zur Berner Uebereinkunft. Vom 4. Mai 1896«, abgedruckt im Börsenblatt Nr. 240 vom 15. Oktober 1897.)

Falsches Geld. — Der Deutsche Reichsanzeiger warnt die Geschäftswelt vor Annahme von Nachbildungen der Noten der Belgischen Nationalbank zu 100 Francs., die seit einiger Zeit im Verkehr aufgetaucht sind. Sämtliche bisher angehaltenen Falschstücke tragen das Datum: 23 janvier 1897. Sie bestehen aus zwei aufeinandergeklebten Blättern, die sich unter Anwendung von Wasser leicht an einer Ecke trennen lassen.

Universitätsbesuch. — Die Universität Jena zählt im laufenden Semester 684 immatrikulierte Studierende und Hörer. — Die Zahl der Studierenden und Hörer in Leipzig ist 3454.

Neue Bücher, Kataloge u. für Buchhändler.

Verlagsverzeichnis der Franck'schen Verlagshandlung B. Keller & Co. in Stuttgart. 1822—1897. H. 8°. 24 S.

Naturae Novitates. Bibliographie neuer Erscheinungen aller Länder auf dem Gebiete der Naturgeschichte und der exacten Wissenschaften. Hrsg. v. R. Friedländer & Sohn in Berlin. XIX. Jahrgang. Nr. 22. (November.) 8°. S. 525—552. Nr. 7884—8291.